
11

管理及員工

二零零七年年報

2007年標誌著律師會成立一百年，律師會亦舉辦了多項活動，以慶祝這個歷史時
刻。首項活動於4月舉行，歐盟法庭法官Konrad Schiemann爵士應邀蒞臨香港，發表
主題為「法制結盟：歐洲的經驗」的演說。6月6日，「律師會百周年紀念盃」賽事在跑
馬地馬場舉行，緊接其後的是專為來港出席「第二十屆亞太法律協會會議」的海外代
表團而設的晚宴。慶祝活動的高潮，是於6月7日假香港會議展覽中心大禮堂舉行的
百周年晚宴。當晚大會筵開110席，並邀得終審法院首席法官、律政司司長以及多
位來自香港、國內及海外的嘉賓出席，令晚宴生色不少。到了7月，律師會假香港
中文大學舉行「香港律師會百周年運動會」，讓本港律師與來自北京、廣州、上海、
深圳、臺北和澳門等地的同業在多個體育項目中一較高下。於12月15日假香港會議
展覽中心舉行的會員之夜，則讓律師們暫時放下嚴肅的形象，盡情狂歡。律師會亦
於年終前出版特刊Celebrating a Centenary，與讀者一同回顧律師會過往一百年來
的經歷和發展。律師會秘書處能夠參與各項慶祝活動的籌備工作，實在感到十分高
興。

於5月舉行的週年大會上，黃嘉純律師獲選接替羅志力律師出任新一屆律師會會
長，帶領律師會渡過一百周年。黃會長替律師會會刊撰寫的第一份「會長的話」中曾
經提到：「律師會由律師管理，並以服務律師為宗旨。我們如能團結一致，便能更有
效地促進雙互的利益。」黃會長更特別鼓勵年青會員踴躍參與律師會的工作。「英文
虎報」於6月出版了一份題為「香港律師會百周年特刊」的特別副刊，當中黃會長、兩
位新任副會長王桂壎律師與何君堯律師、對外事務常務委員會主席馬華潤律師、執
業者事務常務委員會主席黎庭康律師、專業水準及發展常務委員會主席葉禮德律師
以及年青律師小組主席黃吳潔華律師暢談他們對於律師會工作的見解。

本港的法律執業環境隨著各界對法律市場需求的改變而不斷演化；香港的法律市場
已不再以本地業務和律師為主導。在來自26個司法地區的1,041名註冊外地律師當
中，超過半數受僱於本地律師行。2007年間，在持有執業證書的5,925名律師當中，
約有八成在律師行執業。同一年間，在「全球一百強律師行」（「美國律師」，2007
年10月）當中，半數以上均在香港設有業務，其中約30間律師行更已將其業務本地
化，成為香港律師行。至於本地律師行，當中超過一成在國內設立了共75個代表辦
事處，主要分佈在北京、上海和廣州。另一方面，九間內地律師行於年度內來港註
冊，在本地提供國內法律服務，其中六間與本地律師行聯營。於2007年舉行的第十
三屆海外律師資格考試，吸引了151人報考，人數較2006年多出一倍以上。另一個
取得律師資格的途徑是從事為期24個月的實習工作；2007年間的實習律師人數為
743人。
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律師會一直密切注視各個影響本地法律界和法律執業議題的發展。律師會曾經就
「促進自由競爭，保持經濟動力」公眾諮詢文件、「在數碼環境中保護知識產權」公眾
諮詢文件、「政制發展綠皮書」以及法律改革委員會就「持久授權書」和「按條件收費」
發表的諮詢文件提交陳詞；律師會轄下的執業者事務部亦經常與立法會司法及法律
事務委員會會晤，就各項建議中的法例反映業界的意見，包括「民事司法制度（雜項
修訂）條例草案」、「民事司法制度改革（雜項修訂）條例草案」以及「成文法（雜項規
定）條例草案」。

「土地業權條例」於2004年制定，當時行政當局承諾會於適當時候檢討該條例以及與
律師會協力應付受關注的事項。該條例的重要性在於對本港土地註冊制度以及相關
的律師實務帶來了重大改變。行政當局於早前發表了「土地業權（修訂）條例草案」的
第二工作草擬本，建議大幅度修訂「土地業權條例」，包括重寫及╱或重新編排該條
例的大部份內容。律師會轄下的相關委員會和工作小組曾經研究該份工作草擬本並
提交陳詞，而秘書處在這方面提供了不少協助。

刑事案件法律援助費用制度的檢討工作正在進行中。終審法院首席法官於11月發表
的「律師出庭發言權工作小組最終報告書」中，表示支持擴大律師在上級法庭的出庭
發言權，律師會對此表示歡迎，並正與律政司研究如何落實該報告書所提出的各項
建議。

律師會轄下的專業水準及發展部定期探討各項對「法律執業者條例」和其附屬法例、
律師會的執業指引及其他相關規則和規例的修訂建議。律師會於年度內曾發出兩項
執業指引，其中一項關乎機構內務律師的業務規管，另一項則關乎打擊清洗黑錢和
向恐怖分子提供資金等活動，內容主要就核實客戶身份、對客戶進行盡職審查和備
存紀錄等事項提供實用指引。

在法律教育和培訓方面，律師會於年度內密切審視了一個由香港中文大學建議提
供、名為「綜合培訓課程」的另一法律培訓模式，以及推行該課程所需的法例修訂。
此外，律師會按原定計劃，分階段推行風險管理教育計劃，而自11月起，該計劃的
對象擴展至第二批於2001年1月1日或以後取得執業資格的非主管級律師。

律師會於年度內推出了兩個項目，以推廣律師在內地相關事宜方面可提供的法律服
務。在特區政府「專業服務發展資助計劃」的支持下，律師會在珠江三角洲一帶的
主要城市舉行了一連串律師服務推廣路演，向參與的律師介紹各個經常接觸範圍的
跨境法律執業技巧。第二個項目由律師會轄下的內地法律事務委員會與中華人民共
和國商務部轄下的公平交易局合辦，主要向國內的生產商和出口商推廣關於應付歐
盟、美國、印度和土耳其當局的反傾銷調查方面的法律服務。
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律師會審查及紀律部轄下的執業操守組於年度內繼續檢討其投訴處理程序。在合適
的個案中（例如律師服務不足但不涉及專業行為失當或不誠實問題的個案），及早與
投訴人達致和解乃是值得鼓勵的做法。律師會於2007年間共接獲近1,000宗新投訴
個案；當中約半數並不揭示專業行為失當，因此在毋須轉介調查委員會或涉案律師
下作結。另外七宗個案則轉介律師紀律審裁組召集人以作跟進。

前任秘書長穆士賢先生在律師會任職十五年後於12月31日榮休，我很高興於2008年
1月1日接任律師會秘書長一職。

何志強
秘書長


